



## LIBRO II

### TRES TEORÍAS ECONÓMICAS

#### CAPÍTULO VI

#### TEORÍAS DE LA BALANZA DE COMERCIO I DE LA BALANZA DE CUENTAS

##### § 1. Esposicion de ámbas teorías.

«Balanza del comercio es la comparacion del valor de las *mercancías esportadas* con el valor de las *importadas*, exceptuando el oro i la plata.» (1)

«Se consideran los metales preciosos como el saldo por cuyo medio se completa el pago de los envíos. Cuando se dice que importamos de un país por valor de quince millones de *mercancías* i esportamos con destino al mismo por valor de veinte millones, se cree que sacamos de él quince millones en *mercancías* i cinco millones en metales preciosos para completar el pago de los veinte millones de *mercancías* que le hemos vendido...» (2)

(1) Juan B. Say. *Tratado de Economía Política*, Pág. 144, Tomo IV. Burdeos 1821.

(2) Nota con que explica M. Say la anterior definicion de la *balanza del comercio*, que impugna como falsa.

«Se llama *balanza de comercio* la relacion que existe entre « el valor de las *importaciones* i el de las *esportaciones* » (3).

Segun esta teoría, la *balanza es favorable* a un pais cuando las *esportaciones de mercancías* superan a las *importaciones de mercancías*; i es *desfavorable la balanza* cuando las *importaciones exceden a las esportaciones*.

Se habla en esta teoría de *saldos favorables*; porque se cree que el exceso de lo remitido al extranjero sobre lo que el extranjero interna a un pais, se debe pagar con oro o plata; en otros términos, que el saldo debe dar origen a una internacion de oro o plata, desideratum a que se aspira en la espresada doctrina.

Asimismo, se habla de *saldos desfavorables*; porque se cree que el exceso de lo importado sobre lo esportado debe pagarse al extranjero en metales preciosos (oro o plata), lo que debe evitarse en absoluto, segun la misma teoría.

Pretende, por tanto, la teoría de la balanza comercial aumentar las esportaciones de mercancías sobre las importaciones con el objeto de atraer hácia el pais una corriente de metales preciosos (oro o plata), i disminuir, en lo posible, las importaciones de tales mercancías para evitar la salida del oro i de la plata, que sirve para pagar los saldos que esas importaciones dejan con su exceso.

Segun esta teoría, un pais es tanto mas rico o se halla en un estado tanto mas próspero cuanto mayor es el saldo de las esportaciones sobre las importaciones; i, recíprocamente, es tanto mas pobre o se halla en un estado de atraso o abatimiento industrial tanto mas penoso, cuanto las importaciones sean mayores a las esportaciones, precisamente, por el papel que el oro i la plata desempeñan en el uno u otro de estos saldos.

Deriva esta teoría de una opinion, segun la cual el oro i la plata son las riquezas por excelencia, i de que los saldos es-

---

(3) Charles Gide. *Tratado de Economía Política*. Paj. 279. Madrid. 1896.

presados de las importaciones i de las esportaciones *sólo se pagan con oro o con plata*.

Una conclusion a que necesariamente conduce esta teoría es la de que a un país conviene esencialísimamente o únicamente, el comercio de esportacion; por lo cual en el siglo XVII los publicistas recomendaban abrir las puertas del comercio para dar salida al exterior a los productos nacionales, i cerrarlas a los productos extranjeros.

Es un postulado económico salido de esta teoría el siguiente: «el país que importa mas de lo que esporta se empobrece»; postulado que parece arrancar del otro extremo de aquel aforismo segun el cual «un país no puede enriquecerse sino a costa de otro u otros países»...

La teoría de la balanza comercial, con todo su cortejo de máximas i sentencias, es una manifestacion del sistema filosófico que inspira todas las producciones i manifestaciones especulativas de la época en que fué formulada.

La teoría de la balanza de comercio, abandonada como se halla hoi por todos los economistas, se ha tratado de transformar en «Balanza de Créditos i de Deudas» (o «balanza económica» o «balanza de saldos») (1).

Esta nueva teoría busca el equilibrio de los saldos internacionales, esto es la igualdad entre las esportaciones i las importaciones; pero da a estos mayor estension de la que tienen en la teoría de la «Balanza de Comercio».

En la teoría de la Balanza de Comercio sólo se considera la importacion i la esportacion de las mercancías; en la teoría de la «Balanza de Créditos i de deudas», se toman todos los valores que las naciones se cambian. Como todos estos valores no pueden ser, hoi por hoi, registrados por la estadística, se denominan importaciones i esportaciones *invisibles* aquellas que no pasan por las Aduanas.

Con esta nueva teoría, que no es sino la Balanza de Comercio adicionada, se pretende explicar el desequilibrio constante

---

(1) Charles Gide, obr. citada páj. 281.

que se observa entre las importaciones i las esportaciones rejistradas por la Estadística Aduanera de todos los paises.

En la teoría de la Balanza de Comercio se trataba de explicar el desequilibrio entre las importaciones i las esportaciones con la intervencion de los metales preciosos o del numerario de oro o plata; en la teoría de la «Balanza de créditos i deudas», el desequilibrio en cuestion se trata de hacer desaparecer con la intervencion de los valores *invisibles*, sin escluir, por supuesto, la intromision de los metales preciosos que sirven para saldar las diferencias que resulten aun despues de tomar en cuenta los valores invisibles.

Ambas teorías van pues, en busca del equilibrio, o sea de la desaparicion de los saldos, favorables o adversos, a una nacion en su comercio exterior.

Con la teoría de la «Balanza de Comercio» no se explica de qué manera, a pesar de ser en todas o casi todas las naciones civilizadas mayores las importaciones que las esportaciones, esos paises prosperan, no se ven cargados de deudas, ni ven desaparecer su numerario de oro o plata.

«Con la teoría de la «Balanza de cuentas» (o «Balanza de créditos i deudas») desaparecen esos enigmas; pero siempre queda en el fondo la misma cuestion, esto es si «no corre el riesgo de arruinarse un pais, cuando, sumando todo, tiene que pagar al extranjero mas de lo que ha de recibir... Si no teniendo *un pais* créditos contra el extranjero *para restablecer la balanza*, compra mas de lo que vende, o se ve que sus habitantes mas ricos van a disfrutar de sus rentas al extranjero (ausentismo) *habrá que reconocer que está obligado a esportar su numerario*. Para remediar la huida de este, emitirá papel moneda; pero como este papel moneda, si bien puede reemplazar al metal en la circulacion interior, no puede emplearse en pagar al extranjero, *el pais* se verá obligado a contratar empréstitos en el exterior por las sumas que no puede pagarle, i se hallará así en el camino que conduce a los *Estados*, lo mismo que a los individuos, a la *bancarrota*. No será

difícil encontrar en la América del Sur, i aun en Europa, varios ejemplos que ilustren esta historia»... (1).

En la teoría de la «Balanza de créditos i deudas» existen causas compensadoras que debilitan los efectos de los desequilibrios desfavorables, i son primeramente el estímulo que reciben las esportaciones con motivo de la prima o del premio que obtienen las letras a que esa esportacion da origen; i, en seguida, la onerosa adquisicion de esas letras que limita las importaciones precisamente a consecuencia del mayor precio que por ellas cobran los esportadores... (2).

La «Balanza de Cuentas», al fin, no es, pues, sino una modificación de la teoría de la «Balanza de Comercio»; puesto que el saldo final entre las importaciones i las esportaciones se debe pagar con numerario; puesto que sólo son valores de importacion i esportacion las *mercancías*; puesto que sólo estos valores dan letras (ya que se afirma que los esportadores cobrarán mayor precio por ellas; lo que implica que no existe la competencia de otros círculos)... aunque admita la intervencion de aquéllos factores llamados *invisibles* en la compensacion de los saldos.

## § 22. — Análisis de ambas teorías

La teoría de la Balanza comercial o *Balanza de comercio* está hoy abandonada por todos los economistas; pero en nuestro país, en donde los economistas no abundan, esta teoría ha dominado sin contrapeso.

No será, por lo mismo, tiempo perdido dedicarle aquí algun espacio.

Veamos algunas cifras sobre el comercio internacional de algunos países:

### *Inglaterra*

Representado por 100 la suma total de las importaciones i esportaciones del comercio inglés, desde 1860 a 1882, tenemos las cifras siguientes en cada diez años:

(1) Gide, obr. citada, pág. 285.

(2) Gide, obr. citada, pág. 286.

Año de 1860.....	Importacion: 52.2	Esportacion: 42.8
» de 1870.....	» 51.5	» 18.5
» de 1882.....	» 58.5	» 41.5 (1)

Veamos otras cifras del comercio inglés, a partir desde el año 1890:

AÑOS	Importacion en millones de francos	Esportacion en millones de francos
1890.....	10.517	6.588
1891.....	10.981	6.234
1892.....	10.688	5.730
1893.....	10.206	5.505
1894.....	10.297	5.447
1895.....	10.417	5.653
1896.....	10.045	6.003
1897.....	11.275	5.855
1898.....	11.759	5.834
1899.....	12.126	6.737
1900.....	13.090	7.071
1901.....	13.058	6.936
1902.....	.....	.....
1903.....	.....	.....
1904.....	14.040	7.676
1905.....	14.392	8.383
1906.....	15.352	11.615
1907.....	16.311	13.079

La estadística de las importaciones i esportaciones del comercio del Reino Unido en el espacio de 47 años es bastante elocuente. Ella demuestra una superioridad constante de las importaciones sobre las esportaciones.

(1) BOCCARDO. *Historia del Comercio de la Industria i de la Economía Política*, páj. 514, Madrid.

*Francia*

Representando por 100 la suma del comercio exterior frances en los años de 1860, 1870 i 1882 resultan las importaciones i esportaciones, como sigue:

Año de 1860....	Importaciones: 57.4	Esportaciones: 42.6
» de 1870....	» 50.58	» 49.42
» de 1882....	» 57.1	» 42.9

Desde 1890 el comercio exterior frances se desarrolla como sigue:

AÑOS	Importaciones en millones de francos	Esportaciones en millones de francos
1890.....	4.437	3.753
1891.....	4.768	3.570
1892.....	4.188	3.461
1893.....	3.854	2.236
1894.....	4.119	3.275
.....	.....	.....
1904.....	5.251	4.684
1905.....	5.552	5.004
1906.....	5.627	5.266
1907.....	6.047	5.542

En Francia, como en Inglaterra, el comercio de importacion es superior al de esportacion.

*Alemania*

El tanto por ciento que toca a las importaciones i el que corresponde a las esportaciones queda representado en el comercio aleman, de la siguiente manera en los años de 1860, 1870 i 1882.

Año de 1860.....	Importaciones: 53.1	Esportaciones: 46.9
» de 1870 .....	» 45.8	» 54.2
» de 1882.....	» 47.8	» 52.4

En los años de 1904 a 1907 ese comercio, espresado en millones de marcos, es como sigue:

AÑOS	Importaciones en millones de Mrcs.	Esportaciones en millones de Mrcs.
1904 .....	6.354	5.223
1905 .	7.129	5.732
1906 .....	8.022	6.359
1907 .....	8.597	6.869

La preponderancia de las *importaciones* sobre las *esportaciones* en el comercio exterior de estos países es un hecho. Lo propio ocurre en el comercio de Rusia, Italia, Holanda i Bélgica.

Conforme a la teoría de la balanza de comercio todos estos países deberían ir a una ruina inevitable; puesto que se recargan de deudas, de año en año, a consecuencia de sus importaciones o consumos excesivos. Además, no deberían tener ya numerario metálico, porque todo deberían haberlo esportado para pagar los saldos desfavorables.

Los hechos manifiestan todo lo contrario. Todos esos países i otros más que se hallan en idénticas condiciones, prosperan de día en día, i la masa de su numerario se incrementa de año en año.

He aquí las entradas i salidas de metales preciosos en Francia desde el año de 1890 a 1894 espresadas en millones de francos:

AÑOS	Entradas millones	Salidas millones
1890 .....	256	359
1891 .....	539	381
1892 .....	508	214
1893 .....	464	243
1894 .....	552	218
TOTALES.....	fr. 2,319	fr. 1,415

Francia, en el período de 1890 a 1894, no solamente ha importado mas mercancías de las que ha esportado, sino tambien mas numerario.

Francia es hoi día el país, de cuantos existen, que cuenta con mayores sumas de numerario metálico.

Veamos otros países.

#### *Estados Unidos de Norte América*

El porcentaje de las importaciones i esportaciones es como sigue en los Estados Unidos de Norte América en los años de 1860, 1870 i 1882:

AÑO	IMPORTACION	ESPORTACION
1860 .....	43.46	52.6
1870 .....	46.5	53.5
1882 .....	48.0	52.0

*Chile*

El tanto por ciento de las importaciones i esportaciones en Chile, i en los mismos años, es como sigue:

AÑOS	IMPORTACION	ESPORTACION
1860	48.0	52.0
1870	51.49	48.51
1882	41.74	58.26

En los años de 1894 a 1907, he aquí las cifras de ese comercio:

AÑOS	Importaciones en millones de pesos de 18 peniques	Esportacion en millones de pesos de 18 peniques
1894	115.0	152.5
1895	146.0	153.9
1896	156.3	156.9
1897	138.2	136.6
1898	102.2	168.0
1899	106.2	161.4
1900	128.5	166.3
1901	139.3	171.8
1902	132.4	185.8
1903	120.1	194.2
1904	157.1	215.9
1905	188.5	265.2
1906	225.2	291.4
1907	293.6	280.0
1908		

En los Estados Unidos de Norte América i en Chile las *esportaciones*, por regla jeneral, exceden a las importaciones; pero no por esto es Chile un país esencialmente próspero, ni se halla este mismo país tan surtido de numerario metálico que forme contraste con los demás países americanos. El curso forzoso se ha convertido, por el contrario, en Chile en circulante regular para todas las transacciones.

En los Estados Unidos, no obstante que superan las esportaciones a las importaciones, periódicamente el país se siente frecuentemente sacudido por la falta de numerario. La crisis monetaria fué allí mas intensa que en ningun otro país en el año 1907.

Analizando ahora los valores que representan, en cada país, las importaciones i las esportaciones, podremos ver con mayor claridad, si es posible, los errores de esta teoría.

Supóngase que de Chile se esportan al Reino Unido 1 millon de pesos en salitre. La estadística anotará en la esportacion: 1 millon de pesos. Supóngase que ese salitre es esportado en buques chilenos que ganan por el flete la suma de 30 mil pesos.

(Continuará)